

ACTA DEL ENCUENTRO DE PRESIDENTAS Y CONSEJOS DE LAS FEDERACIONES DE ESPAÑA,

LOYOLA, 24-28 de junio de 2024

Los días 24 al 28 de junio de 2024, tuvo lugar, coordinado por la Federación de Navarra, el encuentro de las Presidentas y Consejos de todas las Federaciones de España. A él asistieron, por Federaciones:

Federación de Andalucía

Presidenta: Aurora (Granada)

1ª consejera: Inés (Sevilla)

2ª consejera: Lucía (Antequera)

3ª consejera: Mª Alexandra (Sanlúcar La Mayor)

4ª consejera: Mª Cristina (San Fernando)

Federación de Aragón- Valencia

Presidenta: Gema (Puzol)

1ª consejera: Rafaela (Serra)

2ª consejera: Marisol (Altea)

3ª consejera: Salud (Villar del Arzobispo)

4ª consejera: María José (Alquerías)

Federación de Castilla-Burgos

Presidenta: Elsa (Oviedo)

1ª consejera: Irene (Toro)

2ª consejera: Luz Mª (Salamanca)

3ª consejera: Olga (Loeches)

Federación Cataluña

Presidenta: María Angels (Mataró)

1ª consejera: Anna Mª (Tarragona)

2ª consejera: Águeda (Tarragona)

3ª consejera: Anna Boj (Mataró)

Federación Flos Carmeli

Presidenta: Mª Elena de la Cruz

1ª consejera: Mª Lourdes (Carrión de los Condes)

3ª consejera: Adelaida (Jaén)

Federación de Navarra

Presidenta: Patricia Noya (Hondarribia)

1ª consejera: Mª Mar Salinas (Olza)

2ª consejera: María Elena Garmendia (Donamaría)

3ª consejera: Paula Escajadillo (Vitoria-Gasteiz)

4ª consejera: Mª Fátima López (Pamplona)

No pudieron asistir las Hnas. Nohora, de la Federación de Castilla, y Hna. Alicia de Flos Carmeli.

PRESENTACIÓN, Lunes, 24 de Junio

El primer día estaba programado como día de llegada. Teniendo en cuenta la gran distancia que representaba para la mayoría de las participantes el acceso a Azpeitia, donde está ubicada la casa de Espiritualidad de los Jesuitas de Loyola, nuestro encuentro comienza, tras la cena, en un ambiente familiar de reconocimiento inicial, con la entrega de los materiales para el trabajo, el cuadernillo de la Liturgia y los avisos, tanto de la casa, como de nuestro horario y programa del día siguiente.

1º DÍA, martes, 25 de Junio

MAÑANA

Comienza el día, a las 10:00 h, con la presentación personal de todas las hermanas que formamos el equipo de trabajo. La dinámica, "al modo de Nemi", arranca con un esquema sencillo de preguntas que se trabajan en grupos pequeños, para acabar en el Plenario. Se parte de la realidad concreta que tenemos en nuestras Comunidades, y de la situación vital de cada una de las asistentes, para poder mejor definir lo que son nuestros desafíos, y las necesidades que nos reclaman, a este grupo representativo del Carmelo de España.

La dinámica alternante entre grupo pequeño y Asamblea es una práctica reiterada de escucha y apertura. A ésta se traen los temas para reflexionar en Comunidad de discernimiento:

- Las aportaciones se abren con la gratitud por el camino interfederal, y la apertura del recorrido hecho. Con la conciencia de que no podemos vivir aisladamente. Un modelo nuevo de encuentros de Comunidades.
- Junto a ello, la preocupación ante el desbordamiento que sufre nuestra vida con las urgencias de la vida diaria.
- La necesidad de identificar eso "nuevo" que nos espera, los retos que tenemos delante para trabajar en ese sentido, identificando, también, lo que nos bloquea; es importante nombrarlo. Invertir tiempo y personas que se preparen.
- La escucha con respeto y empatía, para comprender mejor a las Comunidades.
- Valoración de la Formación compartida, y la necesidad de tener un Proyecto común ¿Qué proyectos comunes podemos elaborar? ¿Qué medios tenemos? ¿Cómo acompañar las vocaciones nuevas?
- Para las Prioras, concretar algún tipo de formación práctica (administración, Derecho...)
- La necesidad de tener "herramientas" de discernimiento, de acompañamiento en las Comunidades fue surgiendo reiteradamente. Contar con la ayuda de personas facilitadoras para elaborar cosas nuevas es muy importante, también.
- Y otros temas que preocupan, como las enfermas mentales, apoyo económico de de las Federaciones en ingresos hospitalarios...

DIÁLOGO, ACOMPAÑAMIENTO, DISCERNIMIENTO, HERRAMIENTAS, "BUENAS PRÁCTICAS" es el resumen que queda registrado en la pizarra y que da lugar a otro diálogo asambleario, para intentar definir dónde estamos y hacia dónde queremos caminar. Para reforzar nuestra dinámica interfederal.

TARDE

A las 16:00 h. nos vemos de nuevo para evaluar la mañana y proponer los temas que nos interesa tratar:

Identidad, formación, herramientas, cierres de monasterios; con particular atención al "grupo de Ávila" que plantea su petición a los Consejos de España. La sostenibilidad económica de la Formación, por último. Se da cuenta de los cursos y los precios de los profesores: se ha visto insuficiente el fondo interfederal para cubrir los gastos del año. Se ve la necesidad de subir la cuota a 1.000 euros.

2º DÍA, miércoles, 26 de junio

MAÑANA

Da comienzo la sesión matinal a las 10:00h. La Hna. M^a Elena Garmendia, encargada de la Formación, hace una presentación detallada de los Cursos que se han impartido durante el curso 23-24:

- *"Historia de la Orden"*, con Pablo Ferreiro, del 30 de octubre al 2 noviembre; modo on line. Se pide la segunda parte (la historia a partir de Sta. Teresa)
- *"Cristología"*, con Francisco García, del 22 al 27 de enero de 2024. Muy valorado por las formandas, también. Sería bueno una segunda parte.
- *2º Ciclo "Ruah"*, del 26 al 28 de febrero 2024. Compartido con Benedictinas y Clarisas, por sugerencia del Equipo R.: el grupo asistente de formandas es muy reducido. El objetivo: hacer un itinerario formativo de crecimiento integral (aspectos biopsíquico, afectivo-relacional, y espiritual)
- *Encuentro con P. Miguel Márquez, del 6 al 10 mayo 24*. El lema: "Atravesar la muralla para romper el miedo". Se comparten las resonancias de este encuentro que ha sido multitudinario (asistieron 69 hermanas) Una experiencia de intensa comunión, en la que se formula la necesidad de las participantes de aprender a caminar juntas, a discernir las situaciones personales, apoyarse en las crisis, reconociendo siempre la pobreza presente.
- *"El grupo de Ávila"*, surgido en este ámbito formativo, ha escrito una carta a los Consejos en la que presenta el deseo de crear un grupo abierto, que sea reconocido por las Federaciones y Comunidades, y cuente con su apoyo. Para contar con una formación que les posibilite herramientas generadoras de diálogo en las Comunidades, conversaciones en el espíritu, preservar la integridad y el legado de nuestros santos Fundadores. Propuesta para encuentros on line, y presenciales, en determinadas ocasiones.

Las formadoras plantean el interrogante que nos pone sobre la mesa esta petición: Hay una necesidad de fondo de formarnos en dinámicas comunitarias y facilitarlas a las Comunidades, por medio de nuevas "herramientas". Son, en realidad, nuevos medios que ayudan a refrescar y actualizar la enseñanza de nuestros Santos Padres.

Para reflexionarlo, nos reunimos en grupo pequeño. Compartimos lo que nos ha quedado resonando (de esta última propuesta), con el fin de dar una respuesta a la petición. En la segunda parte de la mañana, se recoge en Asamblea lo elaborado. Se estudia cómo dar cauce a la petición, que se acoge mayoritariamente:

- quiénes lo integrarán; cómo será el formato de los encuentros; qué demanda formativa piden; quiénes lo harán, y a cargo de quiénes estará el acompañamiento del grupo. El fin es darle un marco dentro de la marcha interfederal, y ver cómo se va conformando (la franja de edades es amplia)

TARDE

La tarde se dedica a contactar con lo que se ha movido en el interior de cada una, en la mañana. Se deja un tiempo de espacio orante y personal, de 16:30 h. a 18:00h. A la vuelta al Plenario, se comparten aquellos ecos orantes que han resonado a la escucha de la realidad presente y del Espíritu. El encuentro, que ha sido muy valioso, confluye en unas primeras conclusiones: el primer paso será la elaboración de una Carta conjunta de Presidentas y Consejos a quienes firman la carta, para mostrar la acogida y apoyar la petición. Es preciso aclarar el número de participantes con que cuenta el Proyecto. Se ve como más viable el que los encuentros de este, o estos grupos (¿por Federaciones?) sea por vía telemática. Y dentro de una estructura ligera.

3º DÍA, jueves, 27 de junio

MAÑANA

De nuevo, nos encontramos a las 10.00 h, en la sala de reuniones de la Casa ARRUPE, de Loyola para continuar con el tema del día anterior que necesita mayor concreción. Este día va a estar dedicado a revisar la programación del próximo curso, traspasando el papel de la Coordinación a la Federación de Andalucía.

Se llega a acuerdos: la Presidenta de Andalucía escribirá en nombre de todas las Federaciones y Consejos. Y será el equipo de Formadoras quienes se hagan cargo de acompañar al grupo de Ávila. Entre ellas se coordinarán, para descargar tareas a la Formadora de Andalucía. También habrá una coordinadora en el "Grupo Ávila" que haga la mediación con las Formadoras. La iniciativa contará con apoyo económico, para sostener sus actividades. También se acoge su propuesta de posibles profesores/as. Queda pendiente la pauta para el encuentro presencial.

De igual modo, se escribirá una carta a las Prioras y Comunidades. La información será simultánea, al Grupo y a las Prioras.

Una vez enmarcado y previsto el proceso a seguir, se recapitulan, de nuevo, todos los temas tratados hasta ahora de la Formación. Para intentar mejorar y favorecer desde los Consejos los programas que se lleven a cabo.

La Hna. Patricia, recuerda, también, el curso de formación previsto para el 2025. Será un encuentro conjunto,-en la línea del caminar sinodal de toda la Iglesia-, para todas las Hermanas de las dos ramas de la Orden del Carmen, -OC y OCD-, con los P. Xaverio Cannistrá, y Fernando Millán, como ponentes. La Federación de Andalucía queda encargada. El tema será "*La autoridad en nuestros tiempos*". Informa, en segundo lugar, de la petición del Provincial de la Prov. Ibérica para un encuentro entre los Hnos. y Hnas. Carmelitas, que se lleva elaborando desde el encuentro del mes de septiembre del 23. El Provincial desea que se dedique a tratar sobre la Comunidad teresiana y la oración, que cuente con espacios de encuentros orantes en clima familiar, en los que seamos las Carmelitas quienes tomemos la iniciativa. Él ya ha enviado las invitaciones a los Hnos. Nosotras, igualmente, hemos de trasladar la invitación a nuestras Federaciones. Las fechas, del 16 al 18 septiembre del año en curso.

TARDE

Acabada la sesión, nos preparamos para recibir al Obispo de la Diócesis, D. Fernando Prado, al que la Presidenta de Navarra ha invitado a hacerse presente en el encuentro de todos los Consejos para informarle de nuestros trabajos. Lo recibimos en el hall de la Casa y de ahí pasamos al comedor. Acabada la comida, continuamos en la sala para compartir con él, y escuchar sus aportaciones, que van en línea con nuestro encuentro: la importancia de trabajar la Formación integral, de contar con buenos asesores en el campo de la Administración y ámbito económico, entre otros temas. Recalca la necesidad de que la vida contemplativa sea un testimonio auténtico y transparente de Iglesia.

La tarde se hace intensa. Tras despedir a D. Fernando, es el turno de dar la bienvenida al P. Provincial de S. Joaquín de Navarra, Jon Kortá, que también desea encontrarse con todas las Federaciones. El pone el acento en hacer la experiencia de vivir como familia carmelitana, que se pone a reflexionar y discernir unida. Desde ahí, el preguntarse qué ofertas podemos hacer al mundo actual: "*nos obliga a cambiar de lenguajes para dialogar con esta nueva cultura*". Precisamente, entre las nuevas prácticas que se van a implementar en la Provincia de Navarra está la de comenzar una formación conjunta para toda la familia, sobre el acompañamiento y discernimiento, (dinámicas comunitarias, herramientas), con las facilitadoras del Curso de Ávila, ADI, porque lo importante es comenzar procesos, como dice el Papa Francisco. La sesión se alarga con el rezo de las

Vísperas y la cena. Ha sido el broche final de un encuentro que se ha preguntado por "eso nuevo" que no se sabe definir bien, pero que nos está llamando a la puerta. La voz de la Iglesia y de los hermanos nos anima a emprender caminos y tareas nuevas.

4º DÍA, viernes 28 de junio,

MAÑANA

Con la Eucaristía, a las 8:30 h, en la capilla de la conversión de Ignacio de Loyola, da por concluido el encuentro. Nos despedimos con la experiencia de haber vivido un verdadero encuentro de hermanas que se han puesto a la escucha del Espíritu, a través de los signos de la Historia.

Federación de Navarra, 22 de julio de 2024,
Fiesta de Sta. María Magdalena



María del Mar Salinas, secretaria